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今日视点

科技日报伦敦 7月 21 日电 （记者刘海
英）英国最新一项研究表明，哺乳动物体内的

内源性逆转录病毒（ERVs）数量与其体形成反

比，体形越大，内源性逆转录病毒的数量越少，

相应地它们患上癌症的几率也越小。

在哺乳动物的进化史上，病毒扮演着重要

角色。早在 1000 万年前，逆转录病毒就开始

侵入到哺乳动物细胞中，有时候病毒会与宿主

的基因组结合，从而一代一代传下去，这即是

所谓的内源性逆转录病毒。因为这些病毒有

可能会复制到基因组的其他部分，会增加致癌

突变的风险，因而被视为哺乳动物癌症风险的

标志。

在该项研究中，英国牛津大学、普利茅斯

大学和格拉斯哥大学研究人员，研究确认了包

括人类在内的 38种哺乳动物 1000万年来基因

组 中 留 存 下 来 的 27711 例 内 源 性 逆 转 录 病

毒。他们发现，随着动物体形的增大，其基因

组中留存的内源性逆转率病毒会更多地被“编

辑掉”，病毒数量会趋于减少。数学模型和基

因组学研究表明，体重仅有 19 克的小鼠有着

3331 个内源性逆转录病毒，而 59 公斤重的人

类只有 348 个，重达 281 公斤的海豚则仅有 55

个内源性逆转录病毒。

“哺乳动物的每个细胞中都可能存有内源

性逆转录病毒，按照常理来说，体形较大的动

物所拥有的细胞数量更多，其所拥有的内源性

逆转录病毒数量也应该更多，也会更容易触发

基因变异，但事实却非如此。”论文主要作者、

牛津大学的阿里斯·卡佐拉斯基博士说。

他指出，这一研究首次表明，基因组中

有大量内源性逆转录病毒是有害的，否则大

型动物也不会在进化过程中限制它们的数

量。从逻辑上讲，内源性逆转录病毒数量越

多，与其有关的致癌突变风险就更大，而哺

乳动物则通过进化来对抗这种风险。通过

研究哺乳动物体内内源性逆转录病毒的分

布 模 式 ，可 以 找 到 动 物 进 化 过 程 中 癌 症 的

“足迹”。

研究人员表示，虽然目前有研究表明，内

源性逆转录病毒与一些动物（如老鼠）患上癌

症存在关联，但还没有证据表明该病毒与人

类癌症有直接关系。由于大型动物的病毒致

病机制远比小型动物的病毒致病机制要复

杂，因而关于内源性逆转录病毒是否会引发

人类癌症，还需要进行更系统的研究。他们

认为，相比于小型动物，大型动物体内可能拥

有更为有效的抗病毒基因，而该假设一旦得

到确认，那么就可以模仿这些机制来设计新

的抗病毒疗法。

相 关 研 究 成 果 发 表 在《公 共 科 学 图 书

馆·病原体学》上。

哺乳动物体形越大患癌几率越小

日前，媒体披露上海福喜食品有限公司

的食品生产过程存在违法违规行为，在国内

外市场、产业等层面引发连锁反应，目前此事

影响持续发酵。

21日在美国纽约证券交易所挂牌交易的

肯德基母公司百胜集团以及麦当劳股价双双

走低，跌幅超过大盘。截至当天美股收盘，百

胜集团股价下挫 4.25％，市值一夜蒸发近 15

亿美元，麦当劳则收跌 1.45％。

20日，东方卫视曝光了麦当劳、肯德基的

肉类供应商——上海福喜存在大量采用过期

变质肉类原料的行为。除了麦当劳、肯德基

和必胜客以外，星巴克和棒约翰等洋快餐巨

头均在上海福喜的客户之列。

报道一出，立即引发热议。美国《华尔街

日报》指出，即使进口品牌和贴着外文标签的

产品质量也不再可靠。相关各方也在第一时

间作出反应。20 日晚，上海市食药监部门表

示，已连夜行动查封上海福喜，并要求上海所

有肯德基、麦当劳餐厅的问题产品全部下架。

麦当劳 20 日晚发表声明说，已第一时间

通知全国所有餐厅，立即停用并封存由上海

福喜提供的所有肉类产品，并成立调查小组，

对上海福喜及其关联企业展开全面调查。

百胜集团 21 日凌晨表示，已要求旗下餐

厅即刻封存并停用上海福喜提供的所有肉类

食品原料，涉及的肯德基部分餐厅的两款早

餐产品将出现短期断货情况，而必胜客相关

牛肉产品也会出现临时断货。

星巴克 21 日晚间发表声明，否认与福喜

食品及福喜在中国的任何其他公司有直接的

业务往来，称仅有一家供应商的一款产品原

料来自上海福喜，目前已全部下架。

较之关联方的快速反应，事件主角上海

福喜较为迟缓。直到 21 日晚间，上海福喜

才在其网站上发表声明并表示歉意，称对

有关报道高度重视，并表示公司管理层第

一时间已接管此事，并成立调查小组，配合

相关调查。

目前，事件调查还在进行中，除麦当劳、

肯德基等直接受到牵连的公司外，业内分析

人士认为，与上海福喜相关的 A 股上市公司

或许也会被“拖下水”。

上海福喜食品有限公司隶属于有着百年

历史的肉类和蔬菜加工巨头美国 OSI 集团，

后者目前在全球 17 个国家拥有超过 50 家工

厂，是麦当劳、百盛等知名快餐企业的上游供

货商。

福喜“过期肉”事件引发连锁反应
新华社记者 乔继红

科技日报讯 美国坦普尔大学神经科学研

究院主任卡迈勒·哈利利教授和他的同事利用

基因组编辑技术，首次成功地从人类细胞中彻

底清除了潜在 HIV-1 病毒。该项研究成果发

表在美国《国家科学院学报》上。研究人员表

示，这是朝着永久治愈艾滋病方向迈出的重要

一步。

“这是一项令人兴奋的发现，不过现在还

没做好准备进行临床试验，它只是证明了我们

正朝着正确的方向前进。”哈利利说，“因为

HIV-1病毒永远不会从免疫系统消灭，因此彻

底剪除病毒才能治愈疾病。”

过去 15 年来，高活性抗逆转录病毒治疗

（HAART）在发达国家成功控制了感染者的

HIV-1病毒发作，但它仍然可能再次发怒进而

打断治疗进程。甚至当 HIV-1 复制被控制较

好时，挥之不去的 HIV-1 仍然让感染者存在

健康隐患。

研究人员利用了近一年来极其热门的

CRISPR／Cas9 基因剪辑技术。因简便、价

廉、多功能和高效率，这种技术也被誉为“基因

组编辑的魔术手术刀”。这种技术就是通过

RNA（核糖核酸）做向导（gRNA），把 Cas9 酶

带 到 相 应 的 位 置 ，然 后 用 这 种 酶 切 割 病 毒

DNA（脱氧核糖核酸）。

他们将一种由两部分组成的 HIV-1 编辑

器，放置在防止感染的细菌防御系统上。据

物理学家组织网 7 月 21 日报道，哈利利的研

究室研制了一个含 20 个核苷酸链的 gRNA，

这 个 gRNA 能 够 瞄 准 HIV-1 的 DNA 并 与

Cas9 配对。

为了防止 gRNA 与病人的任何其他基因

组合，他们选择了一个从来没有在人类 DNA

出 现 过 的 核 苷 酸 序 列 ，来 防 止 脱 靶 和 细 胞

DNA 的后继损害。当使用这一分子工具时，

核酸酶和 gRNA 可以共同追踪病毒基因并切

除 HIV-1的 DNA。

HIV-1 编辑器在几种能感染 HIV-1 病毒

的细胞上均成功地根除了潜在的艾滋病病毒，

这些细胞包括小胶质细胞、巨噬细胞以及 T 淋

巴细胞。“T-细胞和单核细胞是 HIV-1病毒的

主要感染目标，所以这类细胞是该技术的最重

要应用目标。”哈利利说。

哈利利表示，在技术能够应用于患者之

前，这种根除 HIV-1 的方法面临若干重大挑

战。研究人员必须设计出一种方法，能为每个

单一的受感染细胞提供治疗剂。而且，因为

HIV-1病毒很容易发生变异，因此治疗可能需

要为每个病人的独特病毒基因序列采取个性

化剪除方案。此外，这种方法可以用来清除很

多种其他病毒。 （房琳琳）

左图 HIV-1病毒迫使患者采取终身药物
治疗来控制和防止新型攻击。现在，美国天普
大学医学院研究人员设计了一种剪除 HIV-1
基因的好方法。

利用CRISPR／Cas9基因剪辑技术

美成功剪除感染细胞中的艾滋病病毒

日本虽然是一个经济很发达的国家，各

种社会福利也比较优厚，但在公务用车的使

用管理方面，无论是政府机关还是大型上市

企业却显得很“小气”。

日本政府就国家机关使用公务车没有

一个全国统一的规定。公务车的管理和

使 用 由 各 省 厅 根 据 各 自 的 实 际 情 况 掌

握 。 但 各 省 厅 之 间 不 会 有 很 大 的 差 别 。

日本政府各部门内部用车主要分为两个

部分。一部分是专用车，另一部分是共用

车。公务车数量编制根据机关工作的实

际需要配备，主要是根据需要配备专车的

领导人数和机关公务活动的频繁度等情

况决定。

例如，负责日本公务车使用管理的总

务省共有 2000 多名工作人员，根据总务省

局长以上领导的人数和工作需要，总务省

拥有 50 多辆公务车。其中 24 辆是领导专

车，另外 28 辆是共用车，领导专车和共用车

的比例相差不大。专车供正局级以上领导

专门使用。按照总务省的规定，总务大臣、

副大臣、各局正局长以及正局级审议官可

以配备专车。不过，专车原则上只能在领

导执行公务的时候使用，不可用其办理私

事。但是，大臣和副大臣的通勤属于公务，

他们可以由专车接送上下班，而局长一般

情况下只接送到车站，然后乘坐公共交通

工具上下班。

一 般 的 公 务 员 因 公 外 出 用 车 规 定 很

严，如果是离机关不远，基本上都是步行，

如果离机关比较远，大多骑自行车去。为

此，总务省还为每个局配备了自行车。需

要带资料等物品，乘坐一般公共交通工具

不是很方便的场合才使用共用车。一般政

府公务员出差，乃至到国外出差，都乘坐电

车、公共汽车、飞机等交通工具，利用公共

交通设施出行。

在总务省的公务车中，有一部分是总

务省自己购买的车辆，另一部分是连人带

车从出租汽车公司包租而来。总务省自

己购买的车辆每年的燃料费用以及车辆

维修和保养等日常开支为 2000 万日元（约

合 123 万元人民币）预算。但这不包括车

辆购置费用以及作为国家公务员的驾驶

员工资等费用支出。在总务省车队，只有

极少数专车驾驶员是隶属总务省的国家

公务员，大部分驾驶员是从人才派遣公司

临时雇佣的，总务省和人才派遣公司签订

雇佣合同，人才派遣公司派驾驶员为总务

省服务。为了有效地提高车辆使用率，减

少资源浪费，总务省除了自己购置车辆之

外 ，还 从 出 租 汽 车 公 司 长 期 包 租 部 分 车

辆。这部分车辆是连驾驶员一起包租的，

所 以 价 格 相 对 贵 些 ，目 前 共 包 租 了 11 辆

车，一年的包租费用 8000 万日元（约合 490

万元人民币）。

日本任何政府机构和部门都没有接送

机关工作人员上下班的班车。工作人员

上下班全部利用电车、地铁等公共交通工

具。为了减轻员工的交通费用负担，政府

给机关工作人员发放交通补贴。交通费

用的补贴原则上是根据居住地到办公场

所最短距离的实际所需交通费的数额，采

用 实 报 实 销 的 政 策 ，但 有 最 高 限 额 。 不

过，享受专车接送的领导干部不享有交通

费补贴。

由于日本无论政府部门还是企事业单

位，都严格执行各项规章制度，基本上杜绝

了滥用公务车或者公车私用的问题，也就没

有设立监督机构并制定具体处罚措施，更没

有采用通过卫星定位系统监测公务车去向

的事例。当然，日本政府部门的公务用车制

度还不够完善，还有许多需要改进的地方。

例如，专车的使用率还不高，存在着资源浪

费现象等问题。

近 年 来 ，随 着 日 本 企 业 整 顿 、改 革 的

不 断 深 化 ，大 型 上 市 企 业 在 公 务 车 的 管

理 使 用 方 面 也 开 始 收 缩 ，缩 小 了 配 备 专

车 的 范 围 ，减 少 了 需 要 公 务 车 接 送 人 员

的数量。

日本舆论认为，削减公务用车主观上是

为了减少开支，提高经济效益，但客观上还

起到了减少汽车废气排放，有利于环境质量

的改善，是一件一举多得的好事。

日本公务用车很“小气”
新华社记者 乐绍延 许 缘

这是在阿根廷布宜诺斯艾利斯拍摄的投入使用的城际动车组（7月21日摄）。
当日，中国出口量最大的城际动车组首批车辆在阿根廷投入运营。这批动车组由南车四方研制，于今年2月19日陆续抵达阿根廷，并

在线路上进行了为期5个月的试验。首批投入运营的动车组共6列、54辆，在阿根廷布宜诺斯艾利斯的萨缅托线运行。阿根廷的萨缅托线
全长约38公里，主要服务于布宜诺斯艾利斯市中心至卫星城市的10个区域。 新华社发（姜超摄）

日本计划
将“健康寿命”延长1岁
新华社东京7月22日电（记者蓝

建中）日本政府健康医疗战略推进本部

22日公布了《健康医疗战略》，要求利用

日本最尖端的医疗技术，建设健康长寿

社会。在 2020 年前将国民的“健康寿

命”，即无需日常护理而能独立生活的

时间延长1年以上，从而促进经济增长。

现在，日本男性的平均健康寿命

为 70.42 岁，女性为 73.62 岁。《健康医

疗战略》要求，在 2020 年前将国民的

“健康寿命”延长 1 岁以上，并在 2020

年 度 前 使 代 谢 综 合 征 患 者 人 数 比

2008年度减少 25％。

战略提出，要将研究重点放在癌

症、感染症和老年痴呆症上，要促进大

学等单位将有关基础研究成果转化为

新药和新型医疗器械，并早日实用

化。而在医疗一线发现的课题要积极

反馈到基础研究中，实现“循环型研究

开发”。另外，今后要更加积极地进行

临床研究，通过患者实际使用药物和

医疗器械来评估其安全性，并积极进

行以新产品上市为目的的临床试验。

树木“高糖”更耐旱
据新华社伦敦电 （记者刘石磊）

人如果高血糖会有许多健康问题，而

树木“高糖”则不是坏事。一项国际研

究发现，如果树木中一种名为“非结构

性 碳 水 化 合 物（NSC）”的 糖 分 含 量

高，就会更加耐旱。这一发现有助于

提高树木适应气候变化的能力。

英国牛津大学研究人员与国际同

行在新一期《自然·气候变化》杂志上报

告说，此前曾有研究提到这种糖类化合

物可能有助植物耐旱，但一直缺乏确切

证据。为验证其作用，他们种植了10种

热带树木的1400株树苗，将它们分为两

组，抑制其中一组树苗的NSC糖水平。

同时还通过干预这些树苗的光合作用，

排除其他化合物对其耐旱性的影响。

研究结果发现，NSC 糖受抑制后

含量较低的一组树苗的耐旱性普遍不

如对照组。在同等干旱情况下，NSC

糖含量较高的树苗比其他树苗多存活

的时间可达 17天。

参与这项研究的牛津大学教授安

德鲁·赫克托说，哪些物质与树木耐旱

性有关一直是学界研究焦点之一，这

项发现对了解植物的生物特性，帮助

其适应气候变化有多重意义。比如可

据此判断在出现干旱趋势的地区哪些

树木是保护重点，以及在植树造林时

选择合适的树种等。

美机构称应避免
给儿童使用喷雾式防晒霜

据新华社洛杉矶电 （记者郭爽）
防晒霜是夏季常用品，喷雾式防晒霜

更因使用方便而深受欢迎。不过，美

国消费者权益组织“消费者报告”日前

警告说，喷雾式防晒霜可能存在健康

风险，应避免给儿童使用。

“消费者报告”组织指出，喷雾式

防晒霜在使用时容易被意外吸入，可

能会刺激肺部，诱发疾病，应避免对儿

童使用这类产品。就算一定要用，家

长也应将防晒霜喷在手上，然后再擦

到孩子身上。

美国儿科医生杰弗里·西蒙说，目

前还不清楚喷雾式防晒霜中的化学物

质被吸入肺部后究竟有哪些副作用，

但在有最终结论前，最好还是避免对

儿童使用。

美国皮肤科学会也表示，建议首

先将喷雾式防晒霜喷在手上，然后再

涂抹身体，且永远不要喷在面部和嘴

部周围。“消费者报告”组织强调，即使

成人在使用这种产品时也不应直接喷

在脸上，要避开眼睛和嘴巴，避免意外

吸入。该组织已更新了适用于儿童的

防晒霜推荐名单，将部分针对儿童市

场的喷雾式防晒霜从中排除。

美国食品和药物管理局已表示对

喷雾式防晒用品可能潜在的健康风险

展开调查，分析防晒霜中的化学物质

是否会在喷雾状态中更有危害，但目

前还没有最终结论。该机构称，喷雾

式防晒霜因使用形式不同，在使用剂

量和效果等方面会造成差异。

此外，不少人都认为儿童使用专

用防晒霜更为安全，但“消费者报告”

组织在对比儿童和成人防晒霜后发

现，不少相同品牌的儿童和成人防晒

霜中含有相同的防紫外线活性成分和

浓度，两者的区别主要呈现在非活性

成分方面，如不同香味剂等。还有不

少品牌的儿童和成人防晒霜在活性和

非活性成分方面都没有明显差别。

新华社华盛顿 7月 21 日电 （记者林小
春）继今年 4 月和 5 月之后，今年 6 月也成了全

球自 1880 年有气温记录以来的同期最热月

份。美国国家海洋和大气管理局 21 日说，今

年 6月的全球平均气温，比此前最热的 2010年

6 月还要高出 0.03 摄氏度，继续反映出全球变

暖的长期趋势。

据美国国家海洋和大气管理局最新发布

的月度报告，今年 6 月，全球陆地和海洋表面

综合平均气温达到 16.22 摄氏度，比 20 世纪同

期的平均值高出 0.72摄氏度，成为有记录以来

最热的 6月。

全球史上 10 个最热 6 月中，有 9 个发生在

2000年以后，其中过去 5年全部进入 10个最热

6月榜单。

报告说，今年 6 月，全球绝大多数地区气

温都高于 20 世纪同期平均值，其中格陵兰

岛东南部、南美北部部分地区、非洲东部和

中部一些地区，南亚和东南亚部分地区的气

温创同期最高纪录。按大陆看，除了南极以

外，其他所有大陆都至少有一个地区报告最

热纪录。

总体而言，这是连续第 38个 6月平均气温

高于 20 世纪同期平均气温，上一次低于该平

均气温是在 1976年。

从今年上半年看，全球平均气温比 20 世

纪同期平均值高出约 0.67 摄氏度，与 2002 年

持平成为第三热年，仅次于 2010年和 1998年。

此外，除了 2月以外，上半年其他 5个月都

进入同期前四热行列，其中 4 月与 2010 年 4 月

并列为历史最热 4 月，5 月打破 2010 年 5 月创

造的最热纪录。

近来，厄尔尼诺现象成了全球关心的一个

话题。报告说，6月尚未观测到厄尔尼诺形成，

但今年北半球夏季出现厄尔尼诺的可能性为

70％左右，秋冬季出现厄尔尼诺的可能性约为

80％。一些专家认为，厄尔尼诺会导致今年或

明年成为史上最热年份。

全球连续三月创同期最热纪录


